
ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ 2 

DO ANO DE 2020.  3 
 4 

Aos dezoito  dias do mês de junho de 2020, realizou-se a 2ª Reunião Extraordinária do Comitê 5 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2020, 6 

realizada  de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/zdu-edgb-7 

pem. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Sebastião 8 

Vieira de Jesus - IEF; Eduardo Araújo Rodrigue – IGAM; Francisco Carlos Fernandes Tavares 9 

– PMMG; Vicente de Paulo Pinto – PM Ubá; Lucas Dutra Melo - PM Muriaé; Larissa 10 

Marinho Castro – CBA; Luíza Fonseca Cortat - FIEMG; Izabel Cristina da Fonseca – Palmyra 11 

do Brasil; Dênio Drummond Procópio - CEMIG; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – 12 

ABRAGEL; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin Le Breton – Associação 13 

Amigos do Iracambi; Maria do Carmo Varella Bastos – ABES. Assuntos em Pauta: 1. 14 

ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. O Presidente abriu a 2ª Reunião 15 

Extraordinária Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 16 

Muriaé de 2020 cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS 17 

INFORMES DA SECRETARIA. O Presidente Heverson abriu este item da pauta trazendo 18 

aos presentes informações sobre o desligamento do Conselheiro João Batista Pinto, que 19 

ocupava o cargo de secretário do comitê, cargo que está vago no presente momento e que 20 

provavelmente ficará nesta condição até o término do atual mandato. O comitê recebeu ofício 21 

da COPASA solicitando a alteração. 3. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª 22 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 2020 DO COMPÉ REALIZADA EM 12/03/2020 23 

EM GUARANI/MG.  Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, 24 

a mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 4. APRESENTAÇÃO 25 

DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA 26 

APROVEITAMENTO HIDRELÉTRICO DO EMPREENDIMENTO PCH CORONEL 27 

DOMICIANO, NO MUNICÍPIO DE MURIAÉ/MG (CEMIG GERAÇÃO SUL SA E 28 

SUPRAM-SM).  5. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA 29 

O PEDIDO DE OUTORGA DO EMPREENDIMENTO PCH CORONEL 30 

DOMICIANO, NO MUNICÍPIO DE MURIAÉ/MG. 6. APRESENTAÇÃO DO 31 

PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA APROVEITAMENTO 32 

HIDRELÉTRICO DO EMPREENDIMENTO PCH PIAU, NO MUNICÍPIO DE 33 

SANTOS DUMONT/MG. (CEMIG GERAÇÃO SUL SA E SUPRAM-SM). 7. 34 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE 35 

OUTORGA DO EMPREENDIMENTO PCH PIAU, NO MUNICÍPIO DE SANTOS 36 

DUMONT/MG. 8. APRESENTAÇÃO DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE 37 

OUTORGA PARA APROVEITAMENTO HIDRELÉTRICO DO 38 

EMPREENDIMENTO PCH ERVÁLIA, NOS MUNICÍPIOS DE ERVÁLIA/MG E 39 

GUIRICEMA/MG. (ZONA DA MATA GERAÇÃO SA E SUPRAM-SM). 9. 40 

APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE 41 

OUTORGA DO EMPREENDIMENTO PCH ERVÁLIA, NOS MUNICÍPIOS DE 42 

ERVÁLIA/MG E GUIRICEMA/MG. O Presidente Heverson abriu o item 4 da pauta 43 

informando que este processo, bem como os processos referentes aos itens 6 e 8 da pauta já 44 



foram analisados pela AGEVAP e pela CTGRH, com encaminhamento favorável.  Em 45 

seguida passou a palavra ao Coordenador da CTGRH, Conselheiro Lucas Dutra, para conduzir 46 

a pauta relacionadas aos três pedidos de outorga. Lucas sugeriu, por se tratar de três pedidos 47 

de outorga do mesmo empreendedor, com características muito semelhantes e analisados pelo 48 

mesmo técnico da SUPRAM-SM, que as apresentações da SUPRAM-SM e da CEMIG, bem 49 

como a apreciação das deliberações e as votações fossem realizadas em bloco. Aprovada a 50 

metodologia proposta pelo Coordenador da CTGRH, o Técnico da SUPRAM-SM Vinícius 51 

Pinto fez a apresentação dos pareceres relativos aos três empreendimentos da CEMIG S.A. 52 

em bloco. Durante as apresentações Vinícius pôde prestar os devidos esclarecimentos de 53 

pontos levantados pelos conselheiros e conselheiras. Após, foi franqueada a palavra para o 54 

representante da CEMIG S.A. e conselheiro do comitê Dênio Procópio Drummond. Dênio 55 

apresentou as três PCH’s, representando o empreendedor. Após as apresentações, ele 56 

agradeceu a oportunidade e se colocou à disposição para esclarecimentos. Em seguida, o 57 

presidente Heverson retomou a condução dos trabalhos agradecendo aos palestrantes. 58 

Prosseguindo, conforme a metodologia aprovada, colocou em votação as deliberações de 59 

aprovação dos três pedidos de outorga, uma a uma. À exceção do Conselheiro Dênio, que se 60 

absteve das votações por ser parte interessada, as três deliberações foram aprovadas por nove 61 

votos favoráveis e uma abstenção. 10. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO 93/2020 62 

QUE APROVOU “AD REFERENDUM” DA PLENÁRIA A PARTICIPAÇÃO DO 63 

PRESIDENTE DO COMPÉ NO SEMINÁRIO PROTRATAR III, REALIZADO EM 64 

JUIZ DE FORA/MG NO DIA 02/03/2020. O Presidente Heverson deu início a este item da 65 

pauta informando que de acordo com a Portaria 60/2019 do Igam, faz-se necessária a 66 

aprovação da plenária para a realização de viagens de envolvam pagamento de diárias e 67 

ressarcimento de despesas de deslocamento por meio de deliberação. Neste caso, como não 68 

houve reunião plenária no espaço de tempo decorrido entre o convite e o evento, a autorização 69 

para o presidente representar o comitê neste evento  teve que ser deliberada “ad referendum” 70 

desta plenária. Colocada em votação, a deliberação foi referendada pela plenária, por 71 

unanimidade. 11. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO 94/2020 QUE APROVOU “AD 72 

REFERENDUM” DA PLENÁRIA, A CRIAÇÃO DO GRUPO DE TRABALHO DE 73 

ESTUDOS SOBRE PAGAMENTOS POR SERVIÇOS AMBIENTAIS – GTPSA NO 74 

ÂMBITO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 75 

MINEIROS DOS RIO POMBA E MURIAÉ. O Presidente Heverson abriu este item da 76 

pauta informando que na última reunião plenária foi acatada proposta de encaminhamento do 77 

Conselheiro Robin Le Breton sobre a criação de um Grupo de Trabalho com a finalidade de 78 

discutir assuntos relativos a Pagamentos por Serviços Ambientais – PSA, de modo a subsidiar 79 

e abrir discussão sobre a futura implantação de projetos desta natureza com recursos do 80 

Compé. Colocada em votação, a deliberação foi referendada pela plenária, por unanimidade. 81 

12. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO 95/2020 QUE APROVOU “AD 82 

REFERENDUM” DA PLENÁRIA, A PERENIDADE DO APOIO E DA DESTINAÇÃO 83 

DE RECURSOS DA COBRANÇA PELO USO DA ÁGUA ARRECADADOS NA 84 

BACIA HIDROGRÁFICA DOS RIOS POMBA E MURIAÉ AOS MUNICÍPIOS 85 

SITUADOS NA BACIA QUE PARTICIPAREM DO PROGRAMA DE 86 

TRATAMENTO DE ÁGUAS RESIDUÁRIAS – PROTRATAR DO CEIVAP. Heverson 87 

convidou o Especialista Administrativo da AGEVAP Alexandre Cid para apresentar este 88 



ponto da pauta. Alexandre relembrou a deliberação assinada em 2019, na qual fora aprovado 89 

o apoio do CBH Pomba e Muriaé no âmbito do Programa PROTRATAR. Disse que naquela 90 

ocasião, o texto da deliberação indicou o apoio específico à edição de número dois do 91 

PROTRATAR, que estava em curso naquela época. Então, segundo o especialista, por uma 92 

questão de segurança jurídica, após discussão com a diretoria decidiu-se por firmar o 93 

entendimento que o apoio ao PROTRATAR por parte do CBH Pomba e Muriaé, dar-se-ia de 94 

forma perene, visto que se trata de um programa perene do CEIVAP. Justificou a aprovação 95 

“ad referendum” tendo em vista o fato de a edição três do PROTRATAR já estar em curso e 96 

que alguns municípios inseridos na bacia apresentariam projetos nesta edição. Colocada em 97 

votação, o plenário referendou a deliberação 95/2020 por unanimidade. 13. DISCUSSÃO 98 

SOBRE A INCLUSÃO NO PLANO DE APLICAÇÃO PLURIANUAL – PAP 2020-2024 99 

DE UM PROGRAMA PARA ATENDIMENTO DE DEMANDAS ESPONTÂNEAS 100 

APRESENTADAS PELOS MUNICÍPIOS SITUADOS NA BACIA HIDROGRÁFICA 101 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ, COM VISTAS À 102 

ADEQUAÇÃO DO PAP PARA O ANO DE 2021. Heverson abriu este item da pauta 103 

informando que a inclusão deste tema na presente reunião justifica-se pelo fato de o comitê 104 

ter sido procurado por um município inserido na bacia, bem como pelo Ministério Público no 105 

sentido de verificar a possibilidade de o comitê custear algumas análises de amostras de água 106 

nos corpos hídricos da bacia para detecção de corona vírus.  Heverson informou que como se 107 

trata de uma demanda espontânea, não há previsão deste tipo de despesa no PAP vigente, e 108 

que incluiu este item de pauta para que se houvesse uma discussão em plenária sobre eventual 109 

encaminhamento no sentido de incluir algo relacionado a demandas espontâneas no PAP. 110 

Alexandre pediu a palavra e ressaltou que as alterações no PAP, conforme o Decreto 111 

47633/2019, obedecem ao princípio da anualidade, ou seja, a inclusão de recursos para 112 

projetos de demanda espontânea só poderiam ser executadas em 2021. O Conselheiro Eduardo 113 

Araújo lembrou que, tendo em vista a possibilidade da conclusão do novo PDRH ao final do 114 

corrente ano, certamente o PAP deverá passar por uma profunda reformulação, de forma a 115 

refletir as ações que virão indicadas no Manual de Operação. Destacou também que, de acordo 116 

com experiências anteriores, demandas espontâneas não são vistas com bons olhos, seja pelos 117 

órgãos gestores, órgãos de controle e pelo próprio CEIVAP. O Presidente Heverson reforçou  118 

que o motivo de se ter pautado esse assunto foi exatamente iniciar uma discussão sobre o tema 119 

e que obviamente qualquer ação nesse sentido deverá ser submetida à CTGRH e à plenária. 120 

Como encaminhamento deste ponto de pauta ficou acordado a remessa deste assunto à 121 

CTGRH para que se inclua a possibilidade de inclusão de demandas espontâneas dentre as 122 

alterações que deverão ser realizadas no PAP ao final de 2020. A proposta de encaminhamento 123 

foi aprovada por unanimidade. 14. ASSUNTOS GERAIS. Heverson solicitou que a 124 

Conselheira Luiza Cortat, integrante do GTPlano e o Conselheiro Robin Le Breton, integrante 125 

do GTPSA  que fizessem um breve relato sobre o andamento dos trabalhos. Ao final, Heverson 126 

agradeceu as informações prestadas e desejou sucesso aos trabalhos que se encontram em 127 

desenvolvimento. Antes de finalizar Heverson também prestou esclarecimentos sobre o 128 

processo eleitoral para escolha da nova diretoria e que em breve será publicizado o edital para 129 

os conselheiros interessados poderem se articular em chapas e participar do processo. 15. 130 

ENCERRAMENTO – PRESIDENTE DO COMPÉ. Nada mais a tratar o Presidente 131 

Heverson agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. 132 



 133 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Extraordinária de 2020 – Mandato 2017/2020: 1- 134 

Poder Público Estadual: Sebastião Vieira de Jesus - IEF; Eduardo Araújo Rodrigue – IGAM; 135 

Francisco Carlos Fernandes Tavares – PMMG. 2- Poder Público Municipal: Vicente de 136 

Paulo Pinto – PM UBÁ; Lucas Dutra Melo - PM Muriaé 3- Usuários: Larissa Marinho Castro 137 

– CBA; Luíza Fonseca Cortat - FIEMG; Izabel Cristina da Fonseca – Palmyra do Brasil; Dênio 138 

Drummond Procópio CEMIG; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL 4- 139 

Sociedade Civil: Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin Le Breton – Associação 140 

Amigos do Iracambi; Maria do Carmo Varella Bastos – ABES. 141 

 142 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 143 

Guarani, 18 de junho de 2020. 144 

 145 

 146 

Heverson Vieira Marangon  147 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 148 

Muriaé 149 

 150 

 151 

Sebastião Vieira de Jesus 152 

2º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 153 

Muriaé 154 


